

|||||
論文賞
|||||

(1) 手で支持したテニスラケットの実験的同定と ボールとの衝突における振動振幅の予測*



川副嘉彦*¹
(1944.11. 6)

テニスにおけるラケットとボールの衝突現象は、ボールとストリングスの大変形およびフレームの振動をともなう非線形の力学であり、接触時間および反発係数はストリングス面上の衝突位置および衝突速度に依存する。現実の打撃ではさらに人間系が絡んでくるので、現象は複雑である。ラケットの性能向上を目指して従来から多くの実験と歳月が費やされてきたが、ラケットの物理特性と性能の関係には不明な点が多く、現段階では工学がラケットの設計に関与する余地は少ない。したがって、現実にはラケットの性能は深い経験を持つプレイヤーの打球感覚により評価されている。

本論文では、手で支持したラケットおよびボール・ラケット系への実験モード解析の適用と衝突モデルの詳細な吟味に基づいて、ハンドル（グリップ）を手で握った状態でのラケットの反発性能の予測法と予測例を示した。

非線形衝突の本質をとらえた簡単なモデルが本論文の特長であり、大変形をともなうボールとストリングスの特性は非線形として扱い、振幅の小さいラケット・フレームの振動モデルは線形系として実験的に同定し、接触時間にはフレーム振動と腕系がほとんど影響しないという事実を考慮している。この衝突モデルを用いて、反発係数とエネルギー損失の関係から、ハンドルを手で支持したラケットのフレーム初期振幅と反発係数および反発力を予測し、グリップ自由（宙づりラケット）の場合と比較した。

手で支持したラケットのボールとの衝突におけるフレーム振動の初期振幅は宙づりラケットの場合とほとんど差がないこと、反発係数に関しては腕系を同定する必要がないこと、反発性能は手で支持した方がグリップ自由の場合より、打撃点に換算したラケットの換算質量が増すために、ストリングス面の先端側でやや高いことなどを明らかにした。

* 本論文は、日本機械学会論文集、61-584、C編（1995-4）、1300ページに掲載。

*¹ 正員、埼玉工業大学工学部（〒369-02 埼玉県大里郡岡部町普濟寺1690）。